

NB : Le candidat traitera toutes les questions sur une double feuille A4 (Travaux Pratiques)

Aucun autre document en dehors de ceux remis par l'examineur n'est autorisé.

PREMIERE PARTIE : L'EVALUATION DES RESSOURCES :

(9 Pts)

1- Dans une production de 15 à 20 lignes, montre en deux points que les indépendances acquises par les territoires africains au XX^e siècle n'ont pas sonné la fin du colonialisme. **5 Pts**

2- Texte : L'émancipation du Congo Belge **4 Pts**

...En 1908, Léopold II cède l'Etat libre du Congo à l'Angleterre qui en fait une colonie sans que cela modifie le système d'exploitation. Après la Deuxième Guerre Mondiale, plusieurs mouvements nationalistes apparaissent sur la scène nationale. L'un des plus importants, à savoir, le Mouvement National Congolais (MNC) que dirige Sékou Touré plaide pour la naissance d'un Etat unitaire. Après la conférence de la table ronde à Bruxelles, les différents partis politiques réalisèrent un front commun sur les positions maximalistes. Ainsi, la loi fondamentale votée par le parlement en mai 1960 prévoyait la naissance d'un Etat fédéral. Mais c'est dans un climat politique incertain que le roi Baudoin vint proclamer l'indépendance à Léopoldville le 30 juin 1962.

a) Identifie les quatre informations erronées dans le texte ci-dessus. **2 Pts**

b) Réécris le texte en rétablissant la vérité historique. **2 Pts**

DEUXIEME PARTIE : L'EVALUATION DES COMPETENCES :

(9 PTS)

Thème : Prévention et règlement des conflits.

Documents :

Document 1 : Le chantier de la mort des Africains : construction du chemin de fer Océan-Congo.

Années	Décès constatés	Effectifs recrutés	Nombre de décès rapporté à celui des recrues de l'année
1921	/	150	/
1922	26	625	4,2%
1923	119	4 800	2,5%
1924	237	4 825	4,9%
1925	1 341	6 600	20,3%
1926	2 556	8 450	30,2%
1927	2 892	10 300	28%
1928	2 635	10 350	25,5%
1929	1 300	9 800	13,3%
1930	1 051	8 950	11,7%
1931	1 038	8 000	13%
1932	517	5 750	9%

Source : Gilles SAUTIER, « Notes sur la construction du chemin de fer Congo-Océan (1921-1934) », in **Cahiers d'Etudes Africaines**, 1967, pp.219-299.

Document 2 : Dégradation des conditions de vie chez les Kikuyus

Au lendemain de la Première Guerre Mondiale, plusieurs milliers d'Européens vinrent s'installer sur les hauts plateaux du Rift Oriental et accaparèrent les bonnes terres (les White Highlands) qui appartenaient en fait aux agriculteurs Kikuyu ou aux pasteurs Masaï. Les Africains, ainsi dépossédés de leurs terres et de leurs moyens de subsistance, furent relégués dans les Natives Reserves, et contraints pour survivre de s'engager comme salariés agricoles au service des Européens. Ils n'avaient aucun moyen de faire entendre leurs protestations. Toutes les pétitions envoyées au Colonial Office furent sans effet. Les Kikuyu, principaux intéressés par cette spoliation commencèrent à s'organiser en fondant la Young Kikuyu Association qui devint la Kikuyu Central Association dont Jomo Kenyatta fut le secrétaire. Celui-ci, après avoir participé au V^e Congrès panafricain de Manchester (octobre 1945), revint au Kenya et y fonda en 1947, un parti politique,

